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Mario Zambrini, Presidente AAA
Apertura dei lavori e coordinamento della 
mattinata

Marco Pompilio, AAA – coordinatore gruppo VAS
Il principio di integrazione tra pianificazione e 
valutazione

Carlo Rega, Politecnico di Torino
L’integrazione tra VAS e piano nei casi europei

Tavola rotonda  Integrazione tra VAS e piano: 
difficoltà e prospettive

Partecipano e discutono dei temi del convegno:
Paola Solari, Regione Liguria
Marco Felisa, Provincia di Milano
Alessandra Penna, ARPA Piemonte
Paolo Vailati, Comune di Crema
Pietro Cordara, architetto, Direttivo AAA e Direttore 
rivista Valutazione Ambientale
Alessandro Bonifazi, consulente del Ministero 
dell’Ambiente per la Regione Puglia
Davide Geneletti, ingegnere, Università degli studi di 
Trento
Luca Bisogni, biologo, Nuova Qualità Ambientale, Pavia
Umberto Bloise, architetto urbanista, Politecnico di 
Milano

Dibattito con il pubblico

Considerazioni finali

presentazione programma 

Si compie quest’anno il primo decennio dall’entrata in vigore della Direttiva Europea 42/2001/CE 
sulla valutazione ambientale di piani e programmi.  Tra i principi introdotti dalla Direttiva vi è quello di 
integrazione tra valutazione e piano. Viene ampiamente citato in scritti e convegni, ma è nei fatti poco 
compreso, e forse anche poco applicato, o probabilmente in modo non del tutto appropriato visto che la 
VAS continua a fare fatica ad incidere sui processi decisionali.
L’integrazione dovrebbe prima di tutto servire per migliorare il piano, per fare funzionare bene il processo 
decisionale di pianificazione. Bisogna allora preliminarmente capire come funzioni il processo decisionale, 
quali siano i suoi punti deboli, i difetti, che si vorrebbero migliorare, che la pianificazione con i suoi strumenti 
non riesce a migliorare, e dove magari gli strumenti del valutatore possono intervenire in supporto.
Il convegno si propone di concentrare l’attenzione sull’efficacia del percorso di VAS, per fare emergere 
le questioni centrali, per individuare gli inceppi nel meccanismo che non permettono alla VAS di esprime 
tutte le sue potenzialità come strumento utile per decisioni strategiche più sostenibili.
A tale fine, nelle relazioni introduttive si guarderà a cosa succede negli altri paesi europei a dieci anni 
dalla Direttiva, e verrà proposto un elenco di tesi per focalizzare la discussione. Nella tavola rotonda 
si metteranno a confronto esperti valutatori e pianificatori, che operano nelle istituzioni e nel mondo 
professionale.  Si parlerà di concatenazione tra valutazioni, di competenze e collaborazioni tra enti, di 
adeguatezza dei diversi soggetti, di alternative ed effetti cumulativi, di valenza strategica dello scoping, 
di mitigazioni/compensazioni e principio di precauzione, ed ovviamente anche di autorità competente e 
parere motivato, e di tutti i temi che saranno portati all’attenzione da relatori e pubblico.

              A s s o c i a z i o n e  A n a l i s t i  A m b i e n t a l i
                Organizzazione tecnico-scientifica senza scopo di        
lucro che persegue l’obiettivo di diffondere una corretta 
conoscenza delle problematiche ambientali.


